

## FAITS = OTTAWA

### L'ETAT DE MGR GAUTHIER

Ce matin, on nous informe de l'hôpital que Mgr l'archevêque prend un peu de mieux.

#### CERCLE SOCIAL

La bibliothèque du Cercle Social de la paroisse Ste-Anne est maintenant installée dans la salle du bureau de la Caisse Populaire. Les personnes qui désirent se procurer de la bonne lecture sont invitées de rendre visite à la bibliothèque du Cercle. Les heures sont de 7 h. 30 à 8 h. 30 tous les soirs, sauf dimanche, et de 2 h. 15 à 3 h. 15.

#### FEU M. EDOUARD LAPOLTE

Dimanche après-midi ont eu lieu à l'église Ste-Anne les funérailles de feu M. Edouard Lapolte. Un très nombreux cortège faisait suite à la dépouille mortelle. Le défilé était conduit par ses deux frères et son gendre et autres parents.

Des bouquets spirituels ont été reçus de la famille Odilon Lapolte, de M. Roméo Bart et Mme Y. Albert, la famille C. Ouellette, la famille Carrrière, la famille P. Dorval, Mme Amélie Drouin, M. Delphis Drouin, M. et Mme T. Mayer et la famille Desroches. Des offrandes de messes ont été reçues de la part de M. et Mme N. Desjardins, M. et Mme P. H. Wall, Mme Edouard Lapolte, Mme Alfred Bart et M. B. Paquin. Des fleurs ont été envoyées par les employées de Murphy-Gamble.

#### PENIBLE ACCIDENT

Douglas Campbell, 467 avenue Gladstone, a reçu d'assez graves blessures au dos et à la tête, vendredi après-midi, quand son auto glissa en évitant un convoi du Grand-Tronc. Il fut précipité hors de sa voiture. Les autres touristes, Mme Jessie Campbell, M. Walter Campbell et Mme Violet Thompson, s'en tirèrent sans une égratignure.

#### UNE GREVE AU PACIFIQUE

Les employés des wagons-restaurants du Pacifique Canadien menacent de se mettre en grève à cause de la récente décision de la compagnie d'employer que des nègres dans ce service.

Les hommes ont adressé au ministre Crothers un mémoire à ce sujet. Ils disent que déjà plus d'une centaine de leur groupe ont été congédés. Le Pacifique réplique que la mise en congé des blancs aura pour effet de les diriger vers des occupations en relations plus directes avec la guerre.

M. Crothers considère cette situation étrange.

#### COLLISION D'AUTOS

Deux autos sont venues en collision, mardi soir, à l'angle des rues Albert et Bank, et les occupants furent heureux de s'en tirer sans égratignures. M. Lévesque, de Hull, et un ami, M. St-Denis, s'amenaient probablement quand un char de tourisme, venant dans la rue Albert, arrêta brusquement et sans donner le signal à l'angle de la rue Bank. M. Lévesque frappa alors la voiture et il brisa un garde-boue. L'autre voiture fut quelque peu égratignée.

#### LE PRIX DU PAIN

D'après un communiqué du ministère du Travail, le coût du pain à Ottawa est moins élevé que dans la plupart des autres villes canadiennes. La production d'un livre de pain coûte ici \$6.363 sous; à Victoria, 7 1/4 sous et à Montréal 7 1/2 sous. La farine coûte \$10.24 à Winnipeg; \$10.87 à Ottawa; \$10.78 à Toronto; \$10.91 à Montréal et \$10.49 à Victoria.

On fait remarquer que, durant le mois de mars, la consommation de la farine a baissé de 400 bars.

#### A ST-FRANCOIS D'ASSISE

Lundi soir, le 27 courant, à 8 heures, à la salle paroissiale, aura lieu l'installation des officiers de l'Union St-Joseph, conseil St-François d'Assise.

Tous les membres du conseil, même ceux qui ont abandonné la société, sont priés de se rendre avec leurs femmes. Il y aura une partie de cartes. Plusieurs beaux prix seront donnés. Il y aura des orateurs distingués. Il y aura aussi du chant et de la musique.

Tout le monde passera une agréable soirée. L'entrée est gratuite.

#### GRANDE VENTE

Grande vente de bric-à-brac, mardi le 28 à la salle du marché By. Les personnes qui ont du lingot à disposer pourront l'envoyer chez Mme Liberge, 144 St-André.



Nous avons le personnel d'artistes, les instruments et les ateliers de montage et de manufacture qui nous permettent de vous garantir le MEILLEUR SERVICE imaginable, car NOUS NOUS SPECIALISONS DANS L'EXAMEN DE LA VUE ET L'EXECUTION DES ORDONNANCES.  
15 années d'expérience

**A.-M. BELANGER**  
SPECIALISTE OPTOMETRISTE  
Opticien manufacturier  
32 RUE RIDEAU  
Sort portes de la Gare Centrale.  
Tel. Q. 1702

## CAUSERIE SUR LA POESIE FRANCAISE

M. ALFRED DECELLES, FILS, PARLE HIER SOIR, DE LA POESIE FRANCAISE AU XIX<sup>e</sup> SIECLE, SOUS LES AUSPICES DE L'INSTITUT CANADIEN-FRANCAIS.

Un public choisi, sinon très nombreux, mais venu entendre hier soir, au Musée National, la conférence de M. Alfred Decelles, fils, — la dernière conférence du cours de littérature donné sous les auspices de l'Institut Canadien-Français d'Ottawa.

M. Decelles a parlé de la poésie française au XIX<sup>e</sup> siècle. Il a montré l'évolution de ce genre. Au commencement du siècle, sous l'influence des idées nouvelles, quelques poètes rompent avec la tradition classique et formulent ce qu'on a appelé l'école romantique. Le genre romantique, illustré par Chateaubriand, Lamartine, Victor Hugo, Alfred de Vigny, Alfred de Musset et tant d'autres, est bien difficile à définir. Il se distingue surtout par la prédominance de la sensibilité et de l'imagination. C'est l'école de l'indépendance absolue de la pensée et du style. «Le préface du "Cromwell"» de Victor Hugo fut comme le manifeste de l'école nouvelle. L'école nouvelle vient immédiatement en conflit avec les tenants du classicisme. M. le conférencier lut à ce propos la superbe page dans laquelle Théophile Gautier raconte la première d'"Hernani" ou classiques et romantiques en vinrent aux mains.

Le romantisme eut cependant de bons effets, s'il en eut de mauvais; il dégagé la poésie française de l'imitation servile des classiques grecs et latins.

Vers 1860 commence un mouvement de réaction. Une nouvelle école se forma qu'on appela le Parnasse, car le premier recueil où elle publia en collaboration s'appela "Le Parnasse contemporain". Les Parnassiens n'avaient pas l'exagération romantique; ils se plaignent d'être froids, impassibles, impersonnels. Ils poussèrent à l'extrême la perfection de la forme. Leconte de Lisle, José Maria de Heredia, Théodore de Banville, Sully Prudhomme, François Coppée sont les plus marquants des Parnassiens.

Sur la fin du siècle, vers 1880, une nouvelle école poétique se forma en France; l'école symboliste, amoureux de l'indécis, du fuyant, de l'inéterminé, du flair-obscur, des demi-ténèbres. Ils se plaignent d'être froids, impassibles, impersonnels. Ils poussèrent à l'extrême la perfection de la forme.

Telles sont les grandes lignes de la conférence de M. Decelles. Ce fond idéologique a été illustré par la récitation, avec accompagnement de musique, des chefs-d'œuvre de la poésie lyrique du XIX<sup>e</sup> siècle. Citons, entre autres: "L'Isollement", de Lamartine; "Le cor", d'Alfred de Vigny; "La nuit sur l'ocean", de Victor Hugo; "Pâle étoile du soir", d'Alfred de Musset; "L'idole", de Barbier; "Mid"; de Leconte de Lisle; "La Grande-Ouse", de Sully-Prudhomme; "Le réveil de coral", de José-Maria de Heredia.

Un programme musical très bien réussi précédé la conférence. M. Victor Nolet, violoncelliste, donna l'"Ave Maria" de Schubert et dut revenir sur ses instances de l'auditoire. M. N.-M. Mathé, bariton, interprète l'une manière très heureuse "Les Larves" de Del Rio et, en rappel, "Physis et Lysandre". Mlle Marie-Louise Drouin, soprano, accompagnée au piano par Mlle Yvonne Drouin, chanta d'une façon charmante "Ondine printanière", de Ribeyrolles et "Le coeur de ma mie", de Dalerzo. M. Oscar O'Brien fut, comme toujours, le dévoué et talentueux accompagnateur que l'on sait.

Cette soirée fut le digne couronnement du magnifique cours de conférences 1917-1918, pour lequel nous félicitons cordialement l'Institut Canadien-Français d'Ottawa.

0 : 0 :

#### FUNERAILLES DE Mme ROBERT

Samedi dernier avaient lieu les funérailles d'une vénérable citoyenne d'Ottawa, Mme Pierre Robert, décédée après une longue maladie. Elle était la veuve de feu Pierre Robert, qui fut sacristain pendant 40 ans à la Basilique. Mme Robert était née à St-Augustin Que., le 31 juillet 1831. Pendant 60 ans elle vécut à Ottawa, où elle fut un exemple de vertus chrétiennes, pratiquant la charité avec la plus grande modestie. Elle appartient à la société des Dames de Ste-Anne ainsi qu'à Tiers-Ordre de St-François, pour lequel elle professait un profond attachement. Elle laisse pour pleurer sa petite deux filles, Mme Martineau, 199 rue Charlotte et Mme Arthur Cantin, 172 rue Sussex, ainsi que deux fils, M. Pierre Robert, des Postes; M. Joseph Robert, gérant de la Banque Nationale, à Paris.

Prière aux journaux de Québec de reproduire.

"Le Droit" offre ses vives sympathies à la famille.

#### FEU M. L'ABBE CHAINE

M. l'abbé Aphonse-Marius Châne est décédé, hier, à Arnprior. Il était né à Rousset, dans les Hautes-Alpes, en France, le 9 février 1836. Il fut ordonné prêtre à Ottawa le 17 juin 1860. Il fut aussitôt nommé vicaire à South-Gloucester. La même année, il fut nommé curé de cette paroisse, poste qu'il conserva jusqu'en 1873, à lors qu'il fut nommé curé de Curran. En 1875, il fut nommé curé d'Arnprior et resta curé de cette paroisse environ trente-cinq ans. Il avait pris sa retraite il y a une couple d'années.

0 : 0 :

#### PERDU

Deux livres de banque de la Banque d'Ottawa (No 3401), un chèque de \$303.50 de la Banque d'Ottawa (succursale de la rue Rideau), un livre du Bureau de Poste No 30835, reçu de la cour, 3 regus de la Compagnie American Express, une lettre du consul russe, livre de passe-ports russes. Retourner à Philip Floschensky, Caisier 104, Eastview Centre. Toute personne retournant les articles perdus à l'adresse mentionnée recevrira une récompense de \$5.00.

## UNE NOUVELLE OFFENSIVE

Londres, 27.—(Officiel)—Les Allemands ont ouvert l'offensive, ce matin, après un furieux bombardement contre les positions françaises et anglaises entre Reims et Soissons, soit un front de 40 milles. L'ennemi a aussi attaqué dans les Flandres entre Loore et Vornezee.

Paris, 27.—(Officiel)—Les Allemands se sont lancés à l'attaque, ce matin, entre la forêt de Pinon et Reims. Français et Anglais résistent avec leur vaillance coutumière.

La nouvelle offensive semble vouloir se dessiner sur l'historic front de l'Aisne où déjà l'ennemi subit de sanglantes échecs, particulièrement l'an dernier au cours de l'offensive dite Kronprinz.

## LE BOMBARDEMENT DE PARIS

Paris, 27.—Les canons à longue portée allemands ont repris le bombardement de Paris ce matin, après plusieurs jours de silence.

## LES NEGOCIATIONS DE PAIX

Moscou, 27.—L'ambassadeur allemand ici annonce que la Finlande a manifesté le désir d'entrer en négociations de paix avec l'Allemagne; exigeant la conversation est engagée. La conférence de paix entre la Russie et l'Ukraine s'ouvre mercredi.

## DES PRIERES POUR LA PAIX

Québec, 27.—Un mandement de Son Eminence le cardinal Bégin, Invité dans toutes les églises hier, invite les fidèles à célébrer la fête du Sacré-Cœur avec la plus grande solennité possible pour obtenir la paix et le succès de la cause des Alliés.

## NOUVEAU CODE DE DROIT CANONIQUE

Rome, 27.—(Spécial)—Le nouveau code de droit canonique est entré en vigueur dimanche dernier, le 19 mai.

## PELERINAGE FOUR LA PAIX LE CAPORAL E. THERIEN

Toute la paroisse Ste-Anne s'est transportée, hier après-midi, à la grotte de Notre-Dame de Lourdes, chemin du V.R.C., est maintenant dans un hôpital à Cardiff, pays de Galles, par suite d'une blessure reçue à la main droite le 10 avril 1918, en plein combat.

C'est sa deuxième blessure: il avait déjà été atteint à la jambe le 20 mars 1916 et transporté à un hôpital de Londres.

Le capora Therien est le fils de Mme F.X. Therien du No 32 avenue Beechwood. Il était traversé entre les deux jambes, il rejoignit son bataillon le 15 août 1916, prit part à toutes les batailles de Vimy, à la Somme, à la Côte 70 et celle du 6 octobre à Passchendaele.

La procession a travers les rues de l'Ex-réserve de la ville, puis celles d'Eastview, en récitant des prières et en chantant des cantiques. La température était idéale pour la marche. Aussi deux mille pèlerins ont-ils pris part à cette manifestation de foi.

A la grotte, après quelques paroles de M. le curé Myrand et du R.P. Diecteur des pèlerinages, tous deux amis de M. le capora Therien, le dévoué et talentueux accompagnateur que l'on sait.

Cette soirée fut le digne couronnement du magnifique cours de conférences 1917-1918, pour lequel nous félicitons cordialement l'Institut Canadien-Français d'Ottawa.

0 : 0 :

## IL BIAME L'ANGLETERRE

M. E.-P. Hurley, adressant la parole au groupe ouvrier indépendant, a blâmé la mauvaise administration de l'Angleterre pour les difficultés qui viennent de surgir en Irlande et il a exprimé l'opinion qu'un parlement irlandais serait l'unique solution.

M. Hurley fit remarquer que le malentendu entre catholiques et protestants dans ce pays avait été occasionné par une course martiale allemande, pour tentative de trahison en rapport avec les récents raids navals anglais contre les bases sous-marines d'Ostende et Zeebrugge. Cette nouvelle fut fondée sur des renseignements que l'on dit provenir de Bruges, en Belgique.

## HONORES PAR LA FRANCE

Paris, 27.—"L'Echo de Paris" annonce que le président Wilson et le cardinal Mercier, primat de Belgique, seront probablement élués, le mois prochain, membres à l'étranger de l'Académie des sciences morales et politiques. L'élection est fixée le 15 juin. Le journal ajoute que l'on s'attend à ce que les deux candidats acceptent cet honneur.

## LA BOHEME INDEPENDANTE

Amsterdam, 27.—L'exécutif des partis catholiques de la Bohème, a décidé à l'église Welcome Zion, hier soir, que la seule raison qui pourrait les Sinn Feiners et autres Irlandais à dénoncer la conscription était qu'ils détestaient l'Angleterre, qu'ils aimeraient leur église que leur nation et qu'ils préféreraient leur roi à leur roi".

Le programme de la destiner sera bientôt pour l'Irlande, dit-il, d'ici quelques semaines, elle aura passé l'honneur ou à la honte. Il ajoute que les troupes canadiennes et américaines avaient été insultées dans la ville de Cork et que les prêtres catholiques avaient pardonné à ceux qui avaient agi ainsi.

Toutes les libertés, dit M. Armstrong, dont jouissent les Ecossais et les Anglais, sont aussi le partage des Irlandais.

Il conclut en disant que le Sinn Fein n'est pas capable de gouverner et en comparant la position de l'Ulster à celle de l'Ontario si Québec venait dans notre province dister ses lois.

## BLEZARD VALLEY

Voice le programme des fêtes qui ont lieu dans la paroisse du Très-Saint-Rosaire de Blezard Valley Ont., à l'occasion du jubilé sacerdotal de M. l'abbé Joseph Astor, curé de la paroisse.

DIMANCHE, LE 26 MAI, A 9 HEURES DU SOIR.

Séance par les jeunes gens et les jeunes filles de la paroisse.

LUNDI, LE 27 MAI, A 9 HEURES DU SOIR.

Séance par les cinq écoles de la paroisse.

MARDI, LE 28 MAI, A 9 HEURES DU MATIN.

Grand-messe d'actions de grâces, suivie du "Te Deum" et de la bénédiction du T.S. Sacrement.

A MIDL.

Banquet offert par les Dames de Ste-Anne.

Compliments et souhaits des paroissiens à l'heureux jubilaire et aux honorables invités.